



Cortesía: Turismo de Durango

## UNA DE VAQUEROS

El Paseo del Viejo Oeste en Durango brinda la oportunidad de sentirse en un western. Además, los viajeros deben visitar los atractivos culturales y naturales del Estado. **DE VIAJE**

## Exhiben a La Máquina

La muralla defensiva que presumía Cruz Azul en las 10 primeras jornadas se derrumbó tras caer 3-1 con los Tuzos.



reforma.com/clasico

## NI PINTADOS

El cine es un lienzo en el que diversos actores han plasmado la vida y obra de grandes artistas plásticos. **GENTE 9**



## Por el desquite

Después de quedar fuera a media semana en la Copa MX, América y Chivas buscarán venganza en el Clásico que se disputará hoy a las 18:00 horas en el Estadio Azteca.

DOMINGO 30 / SEP. / 2018 CIUDAD DE MÉXICO

108 PÁGINAS, AÑO XXV NÚMERO 9,040 \$20.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Crecen 82% homicidios en los últimos años

# Advierten en CDMX escalada criminal

Alertan expertos que pelea de narcos por territorios disparará violencia

AUGUSTO ATEMPA Y GUADALUPE FERNÁNDEZ

La Ciudad de México enfrenta un reacomodo entre los grupos de narcomenudistas que podría generar una escalada en los asesinatos violentos, alertan especialistas.

Daniel Cunjama, criminólogo del Instituto Nacional de Ciencias Penales, explica que estos homicidios se hacen cada vez más comunes como señales de venganza, a causa de una pelea entre grupos rivales de venta de droga. "Hay una disputa por los territorios donde se comercializa la droga, es una dinámica de la delincuencia organizada, quienes buscan adueñarse de espacios que cobran valor en término de capitalización", menciona.

El especialista apunta que la Ciudad está viviendo una etapa similar a la que pasaron Tamaulipas, Veracruz,

## Muchos crímenes, pocas capturas

Mientras los homicidios dolosos van a la alza en la CDMX, las detenciones son mínimas.

Fuentes: Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y SSP-CDMX



Ciudad Juárez y Michoacán. "Lamentablemente estos asesinatos directos van a continuar, lo que vimos en Garibaldi es una muestra", señaló.

Desde principios de año se desató una pugna entre dos grupos de narcomenudistas de la zona de Tepito (La Unión y Fuerza Anti Unión) por la venta de droga y las extorsiones contra comerciantes y antreros.

Francisco Rivas, presidente del Observatorio Nacional Ciudadano, señaló que no sólo hay un aumento en la percepción de violencia, tam-

bién ha habido un incremento del homicidio doloso y del uso de armas de fuego.

"En la Ciudad de México, ¿cuándo veías un descabezado? Incluso los asaltos eran con arma blanca, ahora es con pistola", indicó.

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indican que, en la capital del País, en 2016 se registraron 906 homicidios dolosos. El año siguiente fueron mil 48, y en los primeros 7 meses de este año suman 693.

Cunjama alertó que la

escalada de violencia podría centrarse en las zonas en disputa entre La Unión y La Anti Unión, como son el Centro Histórico, Tepito, Morelos, Garibaldi, Guerrero y Tlatelolco.

Además de Gustavo A. Madero e Iztapalapa, donde habitan algunos de los integrantes de estos grupos delictivos.

"Hay una relación inversa que notamos (...) en tanto que reina la paz, el comercio (de drogas) es más próspero, pero ahorita estamos en una pugna por el espacio capitalizable", resaltó.

David Ramírez de Garay, coordinador del Programa de Seguridad de México Evalúa, destacó que la tasa de homicidios con arma de fuego subió de 2013 a 2017 en 82.2 por ciento y que las autoridades no cuentan con cifras específicas del crecimiento y actuación de las bandas.

"Las acciones reactivas que implementa la autoridad (...) atacan el problema, simplemente lo intentan contener o reaccionar, pero no lo atacan de raíz", dijo.



Diego Gallegos y Héctor García

## DISPUTA PANISTA

Marko Cortés y Manuel Gómez Morín presentaron ayer su candidatura para presidir el PAN. Ambos ofrecieron colocar al partido como la Oposición que enfrente a Andrés Manuel López Obrador. **PÁGINA 11**

## Anuncia AMLO Guardia Civil

JORGE RICARDO

El Presidente electo Andrés Manuel López Obrador planteó ayer dar un giro a la labor del Ejército, la Marina y la Policía Federal para crear un Guardia Civil Nacional que actúe como "ejército de paz".

"Los marinos y soldados tiene que ayudarnos sin el uso de la fuerza, como un ejército de paz. Nos tienen que ayudar para garantizar la seguridad interior y la seguridad pública", pidió.

En Tlatelolco, en la Plaza de las Tres culturas, a tres días del aniversario luctuoso de la masacre del 2 de octubre de 1968, el tabasqueño

prometió que limitará el uso de la fuerza.

"En esta plaza histórica, hacemos el compromiso de no utilizar nunca jamás al Ejército para reprimir al pueblo", ofreció.

El Presidente electo reiteró la intención de desaparecer al Estado Mayor Presidencial.

"Respeto al Ejército, pero en las investigaciones que se han hecho sobre la represión del 68 aparece que se utilizó al Estado Mayor Presidencial y, por eso aquí en la plaza de las Tres Culturas, anuncio que ya no va a haber Estado Mayor Presidencial", dijo López Obrador.

## Disputan tráfico de droga en la bahía de Acapulco

BENITO JIMÉNEZ

Los grupos criminales en Acapulco pelean el control del ingreso de cocaína al puerto, afirmaron mandos de la Armada.

En lo que va del año, la Marina ha asegurado frente a las costas de ese municipio más de 10 toneladas de la droga, la cual sería transportada a las playas de Barra Vieja o Pie de la Cuesta, entre ellos a destinatarios con las claves "Gato" y "Gota".

La cantidad de droga asegurada supera por mucho a la detectada por los marinos en costas de Chiapas, Oaxaca y Michoacán.

La pelea entre células del Cártel Independiente de Acapulco, La Empresa, Fuerzas Especiales Unidas, y grupos ligados a los cárteles del Golfo, Sinaloa y Jalisco, además de en el narcomenudeo, se centra también en secuestro y cobro de piso a negocios.

De acuerdo con las indagatorias derivadas de la captura de tres mandos policíacos de Acapulco, agentes locales y ministeriales del Estado están en la nómina de esos bandos para cometer "levantones" y ejecuciones de integrantes de grupos antigónicos, además de ser los principales "halcones" para prevenir al crimen de operaciones federales.

## Golpe marítimo

### 10 TONELADAS DE COCAÍNA

han sido incautadas frente a la costa de Acapulco en lo que va del año.

La mercancía sería transportada a las playas de Barra Vieja o Pie de la Cuesta, según mandos de la Marina.

Indagatorias de la Sedena, la Marina y la PGR no descartan la participación de elementos estatales y del Gobierno municipal de Evodio Velázquez.

Uno de los tres detenidos en la caseta de Palo Blanco de la Autopista del Sol, con casi 3 millones de pesos en efectivo, es trabajador del Ayuntamiento de Acapulco, reconoció el Gobierno municipal.

Apenas en julio, elementos de la Policía Federal detectaron una camioneta en la que viajaban 3 hombres, a quienes les encontraron dos pistolas calibre 9 milímetros y un rifle de asalto Galil, 4 cargadores para las pistolas y un cargador para el rifle, 35 cartuchos calibre 223 y 59 de milímetros, así como dos millones 900 mil pesos en efectivo, cuya procedencia no pudieron acreditar. Uno de ellos es empleado municipal.

## Como en Francia

Con un circuito de 135 kilómetros que abarcará vialidades como Viaducto y Periférico, a partir de las 6:00 horas de hoy se realiza la Etapa CDMX de la Tour de France que tendrá como meta el Autódromo Hermanos Rodríguez. Tome precauciones. **PÁGINA 13**



Los hacen doctores El ex líder de las autodefensas José Manuel Mireles y el diputado local de San Luis Potosí Pedro Carrizales, recibieron el título de Doctor Honoris Causa por parte del Claustro Doctoral Iberoamericano.



Tomada de Facebook

## NO SE OLVIDA...

A medio siglo de la masacre de estudiantes en Tlatelolco, Elena Poniatowska celebra que con el Movimiento del 68 los jóvenes hayan logrado transformar la política mexicana.

# Denuncian, ahora, escasez en el IMSS

DULCE SOTO

No sólo escasean medicamentos contra el cáncer. En el IMSS hace falta Tacrolimus, necesario para pacientes con trasplantes.

Luego de que pacientes, familiares y asociaciones médicas denunciaron desabasto del medicamento Ciclofosfamida para tratar cáncer, derechohabientes trasplantados

del IMSS acusaron que también falta el Tacrolimus.

Dicho medicamento es necesario para evitar infecciones y el rechazo de los órganos donados.

Antonio Matus, quien recibió un trasplante renal hace 6 años, aseguró que desde hace dos meses no le dan este medicamento en la clínica 42 del IMSS, en Cuajimalpa. El paciente indicó que en

el Instituto le dijeron que hay escasez del fármaco por problemas del laboratorio que lo fabrica, y que por ahora estaban dando prioridad a los pacientes recién intervenidos.

Las personas con trasplantes deben tomar medicamentos inmunosupresores de por vida, porque aún después de varios años su cuerpo puede rechazar el órgano. En la misma situación se

encuentra Antonio Aranda, quien recibió un trasplante renal hace diez años. Él se atiende en la clínica 76 de Ecatepec y no recibe el medicamento desde julio.

reforma.com /desabasto

